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Hay un concepto nuevo en el ámbito empresarial 

que tiene resultados muy positivos en la medida en 

que se aplique. Se trata de las "organizaciones 

exponenciales", que son aquellas que utilizan tecnologías 

avanzadas y modelos de negocio innovadores para crecer y 

competir en el mercado a una velocidad mucho mayor que sus 

competidores. 

Estas empresas están enfocadas en la creación de valor a 

largo plazo y tienen un enfoque centrado en el cliente. Para 

transformarse en una organización exponencial, es necesario 

tener una mentalidad abierta al cambio, estar dispuestos a 

experimentar y contar con líderes visionarios y un equipo 

altamente capacitado en tecnologías emergentes.

Así se expresó el ingeniero Gustavo Cadena Bustamante, 

director general de Elkon, empresa orientada hacia el ahorro y 

aplicación de la energía en el sector industrial, quien 

argumentó que este ejercicio permite la obtención de grandes 

metas.

Ingeniero eléctrico por la UNAM, fundador de empresas que 

han tenido una gran influencia en el área industrial en la 

entidad, Cadena Bustamante subrayó que esto tiene que ver 

también con un personal debidamente capacitado.

Es menester para ello, apuntó, que tengan una excelente 

formación profesional que repercuta en las necesidades de la 

empresa, principalmente cuando se tienen aliados 

empresariales de alto nivel que demandan de una serie de 

requisitos.

En este aspecto, cuando las grandes empresas solicitan el 

apoyo de empresas más pequeñas, requieren una lista de 

requisitos que se traducen en ISO de Seguridad, Calidad y 

otros componentes de la cultura empresarial que son 

trascendentes para obtener los contratos.

Cadena Bustamante, miembro de la CMIC y del CIME, 

esgrimió que en este sentido juegan un papel muy importante 

los salarios del personal y en la medida que se cubran sus 

aspiraciones, se logran también resultados impredecibles.

En consecuencia lógica, los resultados exponenciales 

citados en el primer párrafo de esta información, tienen su 

base toral en la preparación del personal y en su actitud para 

tener las mejores estrategias en la búsqueda de los mejores 

resultados.



C
on una amplia experiencia en la docencia, Diana 

Pliego Nava considera que la pandemia arrojó 

resultados que deben analizarse y que implica 

un reto para el sector educativo que debe reforzarse 

para obtener mejores resultados.

Se advierte que los cursos en línea que propició la 

pandemia durante dos años prácticamente, no fueron 

del todo satisfactorios por las más diversas causas: falta 

de atención, precariedad económica, ausencia de 

disciplina y otros aspectos.

Desde la perspectiva de Diana Pliego, hija de la Mtra. 

Eustolia Nava de Pliego, docente de muchos años en 

educación primaria (qped), expresa que estas 

reflexiones surgen ahora por los resultados que se 

observan.

"La estrategia seguida no fue del todo exitosa en todos 

los casos, aunque pueden darse excepciones. Luego 

entonces, se necesita que haya una mayor aplicación 

del docente en colaboración con el alumnado para salir 

adelante en esta tarea", subraya durante una charla con 

la revista BIE.

Diana Pliego, quien combina la docencia con la 

medicina, ella es egresada de la Facultad  de Medicina 

de la UV, imparte cátedra desde hace varios años en la 

Universidad Femenina, institución que inicialmente 

fue privada y ahora es pública, dependiente de la SEV.

LOS RETOS

En esta institución, que ahora recibe a egresados de 

Enseñanza Media Superior, prepara a técnicos 

profesionales en Enfermería y Trabajo Social. 

Precisamente en el ámbito laboral en el 

primer caso hay los suficientes empleos, 

principalmente en el sector Salud.

Diana, quien se tituló con la tesis de Mácula Senil, 

apunta: En lo que se refiere al Trabajo Social, tiene una 

amplia aceptación en el sector Salud y en el Poder 

Judicial. No así en el sector industrial, donde este 

profesional podría ser muy útil, tal vez porque hay 

cierto desconocimiento de los empleadores en torno a 

qué funciones desempeñan.

"Es una profesión que es muy necesaria en los aspectos 

socio económicos y contribuye a una mejor 

comprensión de las problemáticas de los diversos 

estratos sociales", arguye.

Y reflexiona finalmente: Es necesario que el gobierno le 

otorgue una mayor importancia a esta profesión y sea 

faci l i tador para que diversas  dependencias 

gubernamentales brinden acceso a un profesional del 

trabajo social, estimando que puede ser un factor 

básico en las problemáticas sociales, al ser una especie 

de ojos y oídos de las demandas sociales.
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El barón Alexander von Humboldt, padre de la 

geografía moderna, visitó la Nueva España, 

llegando a Veracruz en el año de 1804. Dentro de 

sus observaciones en el Golfo de México, anotó que las 

casas tenían una capa verdosa y óxido en el acero. La 

corrosión y salina extrema es la causa que hasta ahora nos 

aqueja y en particular en nuestro país la región del Golfo de 

México, que abarca desde La Guadalupe, Municipio de 

Tecolutla, hasta la península de Yucatán.

La CFE Distribución, emitió la nueva especificación CFE 

GWH00-11 2020 Bases para medidores tipo Enchufe "S", 

que aplica desde 2021. Esta considera la nueva Base 

enchufe polimérica, la cual sus terminales son de material 

resistente a la corrosión y libre de falsos contactos. 

La única empresa que fabrica este producto y cuenta con el 

certificado de aceptación por el Laboratorio de Pruebas y 

Materiales de CFE LAPEM, es SUMTEC, empresa 

veracruzana que desarrolla nuevos productos para la 

industria eléctrica, acorde a las necesidades técnicas del 

mercado. Comercializado en Veracruz, Ver.,  por FOFEL.

El uso de esta Base Enchufe para medidor es en beneficio 

del usuario final en casas y comercios, ya que evitará la 

quema de aparatos electrodomésticos, variaciones de 

tensión por falsos contactos y evitará quejas de incremento 

de consumo de energía. 

Dicha especificación contiene en ANEXO E, donde 

describe en que ciudades es obligatorio su uso:

Acayucan,Ver.,  Aguadulce, Ver., Alvarado,Ver.,  Ángel R. 

Cabada, Ver.,  Boca del Río, Veracruz; Campeche, 

Campeche; Cancún, Quintana Roo; Ciudad del Carmen, 

Campeche; Chetumal, Quintana Roo; Coatzacoalcos, Ver.; 

Cosamaloapan, Ver.; Cozumel, Quintana Roo; Ciudad de 

México, Guadalajara, Jalisco; La Paz, B.C.S., Laguna 

Verde, Ver., Las Choapas, Ver., Lázaro Cárdenas, 

Michoacán; Minatitlán, Ver., Monterrey, N.L.; Poza Rica, 

Ver., Puerto Progreso, Yucatán; Tampico, Tamaulipas; 

Tuxpan, Ver., Tuxtepec, Oaxaca y Veracruz, Ver.

La característica ambiental es marina e industrial. Los 

niveles de contaminación es de E7, que es una cifra 

considerada elevada.



México tiene una extraordinaria 

cultura que es motivo de 

admiración mundial y sus 

museos son sus grandes exponentes, de 

manera que el Museo de Antropología de 

Xalapa es uno de los más importantes en el 

mundo, dijo Brígido Lara Lara,  personaje 

emblemático del arte prehispánico y gran 

conocedor de las culturas nativas.

Es una entrevista exclusiva que hizo la 

revista  BIE a  uno de los  grandes 

realizadores de arte prehispánico en el 

país, quien  no fue tan fácil contactar y que 

sigue siendo una personalidad con una 

exposición internacional.

Autor del libro "Los pasos sobre el Barro", 

2004, hace una descripción sobre su 

trabajo especializado del manejo del barro 

y un reconocimiento a las culturas que 

florecieron en la entidad veracruzana: 

huasteca, totonaca y olmeca.

Desde muy pequeño, siendo originario de 

Loma Bonita, Oaxaca, pero creado en la 

Mixtequilla, descubrió muy pronto sus 

grandes cualidades creativas y al vivir en 

regiones ricas en barro, encontró ahí un 

elemento creativo que sirvió de base para 

desarrollar figuras de animales: perros, 

borregos, burros, así como flautas u 

ocarinas.

La charla es intensa y narra el episodio que 

lo llevó a la cárcel en donde estuvo siete 

meses en 1974,  acusado por la venta ilegal 

y tráfico de figuras prehispánicas y que 

finalmente demostró su inocencia a través 

d e  u n  e j e r c i c i o  d e  c o n f e c c i o n a r 

públicamente una de las figuras de arte 

prehispánico, al tiempo también de 

demostrar que tales figuras eran producto 

de su creación.

En la cárcel, paradójicamente, conoció a 

personas muy importantes como el turco 

Ricardo Exsome, a Rubén Quintanilla, al 

comandante Benítez, quienes influirían en 

su vida futura.

Y también esa estancia le sirvió para que le hicieran una 

oferta para trabajar en el Instituto de Antropología e 

Historia de Xalapa, siendo citado por el antropólogo 

Alfonso Medellín Zenil, quien le hizo la propuesta de hacer 

la figura de Mictlantecuhtli, Dios del Mundo de los Muertos.

Es el esqueleto de un humano con una calavera con mucho 

dientes. Esa figura la tiene Brígido en la pantalla de su 

celular y tal vez sea el trabajo más extraordinario que haya 

hecho en su prolongada carrera de Arte con un autoría de 

miles de piezas de culturas prehispánicas.

Vistiendo una guayabera blanca impecable, Brígido Lara 

subraya la particularidad que nunca alguien ingresó a una 

institución con una prueba a nivel doctoral. –Cuando le 

expliqué al maestro Medellín cómo la haría, se fue haciendo 

hacia atrás en su asiento.



-Y luego, levantar los brazos para inmediatamente 

golpear su escritorio, dijo:

-¡Jamás me lo había imaginado!.

Antropólogos, arqueólogos y curadores habían fracasado 

en la encomienda. Ahora, en cuestión de un mes y con 

base a esa habilidad que desde niño poseía, Brígido  

empezó a trabajar la figura a través de la observación y 

cálculo, haciendo la imagen en tres medidas diferentes.

Actualmente esa figura se encuentra en el Zapotal en 

Ignacio de la Llave.

La revista BIE llegó a Brígido a través de un amigo en 

común, Hans Schuster, residente en Pirmasens, 

Alemania, quien le recordaba con afecto y por su gran 

aportación a la cultura prehispánica.

Brígido es conocido en varios países del orbe y ha dado 

cursos de restauración en Museos de Estados Unidos y en 

España. Laboró, no 30 años que es el tiempo de 

jubilación, sino 47 años en el Museo de Antropología de 

Xalapa. Era  permanentemente requerido y por su gran 

capacidad y habilidad, siempre fue respetado y gozaba de 

cierta autonomía, porque se convirtió en una autoridad 

moral y de conocimientos.

Brígido confió una anécdota de gran importancia: cierta 

ocasión que se hizo un "rescate" de figuras prehispánicas, 

procedentes del extranjero, llegaron las piezas al Museo 

de Antropología. Ahí, al verlas, se percató que eran obra 

suya y les demostró que eran de su autoría

Su obra, con gran reconocimiento, está expuesta en 

lugares tan importantes como el Museo Metropolitano de 

Nueva York y en el Museo de Dallas  

Y, sin embargo, hace una reflexión toral. En ocasiones 

encuentras el  sentimiento de la envidia y los 

conocimientos no fueron aprovechados.

Ahora ¿Quién capitalizará este conocimiento?, meditó.

Una periodista, en Tik Tok, advierte que Brígido de algún 

modo revirtió  el modelo neocolonial de saquear a los 

pueblos de su herencia cultural

En la entrevista estuvo presente su esposa, la Sra. 

Elizabeth Lara Oliva.  



a  U n i v e r s i d a d  V e r a c r u z a n a ,  c o n  e l  a p o y o  d e 

Lpatrocinadores, editó un libro de 285 páginas, papel 

couché, con ilustraciones de selección a color, donde 

brinda una historia muy completa de la Orquesta Sinfónica de 

Xalapa fundada en el año 1929, con la introducción del rector 

Martín Gerardo Aguilar Sánchez.

Este libro, que conmemora el 90 aniversario de la OSX, Aguilar 

Sánchez afirmó en la presentación que se recogen narraciones 

históricas  surgidas de la mano de sus propios músicos, los 

verdaderos constructores de esta fortaleza universitaria.

Es una semblanza  homenaje a una de las instituciones  musicales 

más antiguas del país, a su crecimiento y a su desarrollo histórico y 

musical a lo largo del tiempo, puntualizó en el prólogo.

Se trata de un recorrido por 90 años, con las diversas 

circunstancias históricas y su profundo legado no sólo a la entidad 

veracruzana, sino con una proyección internacional.

Alfonso Colorado, coordinador de la publicación, habla de 

Tradición y Renovación, pautas para una nueva historia de la 

OSX, en tanto que Paulo César López Romero habla de Jalapa, 

1929, las circunstancias de una ciudad en progreso.

Enrique Velasco enfoca la OSX y la Universidad Veracruzana, en 

tanto que Mikhail Medvid, de origen croata, ofrece  testimonio de 

un Concertino, en cuyas palabras, indica:

"Como maestro me di cuenta del gran potencial y del excelente 

oído que tienen los jóvenes mexicanos… han tocado como solistas  

en orquestas nacionales e internacionales; hay dos que gracias a 

su talento y aplicación, obtuvieron primeros lugares en concursos 

internacionales en EU, Inglaterra y República Checa".

 Hay otras participaciones interesantes y se destacan también Los 

Programas de Mano, presentando Dos ejemplares estilísticos en 

las notas al Programa por Axel Juárez.

Se hace mención de grandes maestros titulares como son los 

maestros Juan Lomán, el primer director; José Yves Limantour, 

Luis Jiménez Caballero, Francisco Savín, Fernando Ávila 

Navarro, Luis Herrera de la Fuente, Enrique A. Diemeke, José 

Guadalupe Flores, Carlos Miguel Prieto, Fernando Lozano 

Rodríguez,  Lanfranco Marcelletti y Martín Lebel.

En estas páginas se recoge también el extraordinario esfuerzo de 

construir la Sala Tlaqná (El que interpreta) que es un recinto para 

1,300 personas en más de 16 mil metros cuadrados y que cuenta 

con una formidable acústica.

En todas estas líneas se insertan carteles, la cronología de discos 

LP y CDs, la participación en el Festival de Europalia en 1992 y 

giras exitosas por Holanda, Bélgica,  Alemania y Luxemburgo.

También el homenaje que con motivo del 60 aniversario de la OSX 

se hizo a Juan Herrera Vázquez, Juanote, melómano, de oficio 

cargador en el mercado Jaúregui en Xalapa y fiel seguidor de la 

Orquesta.

Revista BIE brinda estas líneas, gracias a un ejemplar obsequiado 

por el Lic. Adrián García Díaz, esposo de la Lic. Ana Lilia Saldaña, 

titular de Difusión Cultural de la UV en el puerto de Veracruz.

Y concluimos en palabras del concertino: "Me siento afortunado 

de ser músico y de participar en la creación humana más bella que 

existe en este mundo: el arte de armonizar sonidos y convertirlos 

en melodías divinas que hacen vibrar sentimientos, emociones y 

las más sensibles cuerdas  del alma del ser humano".



C
on gran éxito se realizó la presentación de Ingenius, 

revista de Divulgación Científica de la División de 

Ingenierías, Arquitectura y Actuaría de la Universidad 

Cristóbal Colón, cuyo propósito es llevar contenidos de las 

ciencias exactas en forma sencilla y digerible hacia maestros y 

alumnos de la comunidad universitaria.

El padre Sergio Fernando Hernández Mejía, vicerrector 

general del Colegio Cristóbal Colon celebró este proyecto  que 

hoy sale a la luz para difundir el conocimiento del área 

profesional hacia distintos grupos de interés.

El Dr. Juan Antonio Pinilla Rodríguez, presidente del Consejo 

Editorial y jefe del Área Académica de las ingenierías 

Industrial y Petrolera, expresó que se trata de un gran esfuerzo 

que ahora se materializa y que tendrá grandes beneficios hacia 

la comunidad.

Por su parte, el rector 

Padre José Manuel Asún, 

quien dejó un mensaje, 

precisó que esta revista  

abre el horizonte del gran papel que la ciencia tiene en nuestro 

mundo en los campos de nuestra División de Ingenierías, 

Arquitectura y Actuaría.

En la actividad efectuada en la sala de Escuelas Pías, el Dr. 

Felipe de Jesús Pozos hizo referencia a las tres líneas de 

investigación que forman el contenido, en tanto que el Dr. 

Carlos Javier Gasca Caballero remarcó la importancia del 

quehacer educativo y profesional que esgrime la publicación.

A su vez, la Mtra. Claudia Reyes Olán habló de los contenidos y 

de los investigadores que participan en esta primera edición, 

donde resaltó también la colaboración de estudiantes.

Precisamente, la alumna Mayté Bauza Martínez comentó 

sobre la trascendencia que tendrá esta publicación

Correspondió al Dr. Sergio Román Jara, director de la 

División de Ingenierías, Arquitectura y Actuaría, dar las 

palabras finales  de este importante proyecto editorial, el cual 

tendrá la virtud de llevar el conocimiento científico de manera 

sencilla hacia la comunidad universitaria.

Forman parte del Consejo Editorial: Dr. Juan Antonio Pinilla 

Rodríguez, presidente; Dr. Felipe Pozos Texon, director del 

Consejo. Grupo de editores: Dr. Sergio Román Jara, Dr. Carlos 

Javier Gasca Caballero, Dr. José Raúl Castro Esparza, Dr. 

Mario Alberto Díaz Solís, Dra. Elizabeth Delfín Ruiz, Mtro. 

Ramón Palet Naranjo, Mtro. Pedro Díaz Abascal, Mtra. María 

del Carmen Aguirre Torres, Mtra. Claudia Reyes Olán y Mtro. 

René V. Rosales.

La corrección de estilo está a cargo de la Dra. María Isabel 

Ridaura y el diseño Editorial a cargo del Lic. Ronnie Barrios.

Acudieron a esta actividad el Dr. Jaime Martínez, coordinador 

del Centro de Investigación en Micro y Nanotecnología de la 

UV, la Mtra. Ana Cristina Morales regidora del ayuntamiento 

de Boca del Río y docente de la UCC, así como personal 

directivo, docente y administrativo de la institución.



C
on el propósito de reconocer el talento de ingenieros 

del gremio, el Colegio de Ingenieros Civiles de 

Veracruz, A.C. realizará un homenaje en el marco del 

Día Nacional del Ingeniero que es precisamente el 1 de Julio, 

afirmó el ingeniero Sergio Aguilar Rivera, presidente de 

CICVER.

Aunque ya se ha realizado con anterioridad, el objetivo es 

que no pase desapercibido un momento tan importante en la 

vida del profesional de la Ingeniería.

"Y lo que queremos es que nuestra asociación colegiada 

reconozca la labor y tarea de nuestros compañeros, 

ingenieros civiles, que tienen años de experiencia y talento 

en su actividad profesional", reafirmó.

De manera paralela se llevarán a cabo una serie de  

conferencias que contribuyan actualizar conocimientos e 

intercambiar experiencias de trabajo.

LA CAPACITACION

Por otra parte, el presidente del Colegio de Ingenieros 

Civiles, institución formada en el año 1984, precisó que una 

de las metas básicas es la de generar conocimiento a través de 

la capacitación permanente.

"Se puede decir que es una razón fundamental y de ser de la 

existencia del Colegio, la de propiciar conocimientos que 

beneficie al profesional de la Ingeniería Civil",  agregó.

Por otra parte, expresó que se han desarrollado una serie de 

encuentros a través de desayunos con proveedores de 

equipos y herramientas del sector de la construcción.

Esto es muy beneficioso porque nos permite conocer las 

nuevas tecnologías en nuestras áreas de interés y saber de 

qué manera podemos ser  más eficientes en nuestras 

actividades profesionales, reflexionó.



El  L i c .  A l b e r t o 

G u t i é r r e z 

Palacios fue el 

invitado a la Mesa de Café 

este martes 2 de Mayo, 

donde charló con los 

miembros de la mesa, 

quienes se reúnen en el 

Café de la Parroquia de 

los 200 Años, referente a las recomendaciones fiscales.

Aunque es muy común en Veracruz que haya reuniones de 

amigos en mesas de café, con la intención de platicar y 

componer al mundo, hay profesionales que aprovechan para 

otorgar un valor agregado e invitan a un personaje cada 

semana para que les ofrezca una charla de acuerdo a su 

especialidad o actividad.

Ulises Cervantes, ingeniero de profesión, aglutina la Mesa de 

Cafe, en la que desde hace ocho años se invita a una 

personalidad destacada en su ramo, quién es una incógnita 

para los miembros que conforman la mesa, para que ofrezca 

sus experiencias y conocimientos.

En este contexto, invitaron a la revista BIE, que tomó nota de 

la charla que ofreció Alberto Gutiérrez Palacios, licenciado 

en Derecho por la UV y maestro en Derecho Fiscal por la 

Universidad Superior de Leyes y Negocios de la CDMX.

Su tema "Blindaje Fiscal a empresas de la Construcción 

contra actos del IMSS y el SAT", fue motivo de interés de los 

miembros de la mesa que asistieron a la sesión.

Les recomendó tres aspectos esenciales: Tener expedientes 

administrativos al día, dar de alta las obras que realicen y 

cumplir con sus obligaciones básicas.

Asimismo les exhortó a que tengan cultura fiscal y que se 

asesoren con contadores  y  abogados f iscal istas 

profesionales, haciendo a un lado a asesores improvisados.

El licenciado Gutiérrez indicó que la autoridad fiscal, sin 

importar colores partidistas, tiene como meta la de recaudar 

el mayor número de impuestos, por lo que recomendó 

también evitar actos ilegales a través de facturas apócrifas.

En cambio, anotó, se 

pueden aplicar algunas 

deducciones f iscales 

contempladas por la ley, 

pero que no se conocen 

n o r m a l m e n t e .  P o r 

ejemplo,  el  Régimen 

S i m p l i f i c a d o  d e 

Confianza es benéfico y 

tiene una tasa de bajo 

costo y tiene un tope, en personas físicas, de 3.5 millones de 

pesos al año, en tanto que personas morales es de 35 

millones de pesos al año. "Bueno, hasta se puede pagar 

impuestos con gusto", remató.

Todo es cuestión de hacer una labor inteligente o estrategia 

en materia fiscal, aprovechando inclusive lo que dicten las 

normas fiscales.

A la reunión asistieron: Ing. José Alfredo Sánchez, C.P. 

Ramón Ortega Díaz, Ing. Gerardo Rivera Madrigal, ing. 

Jaime Pérez Alvarez, Ing. Pedro Arias Avila, Arq. Rodolfo 

Poblete Saldaña, Arq. Juan Manuel Rebolledo Torres, Ing. 

Francisco Revilla Aguilera y Arq. Domingo Ibarra 

Mandujano.

Como parte de la mecánica del Grupo, el Lic. Alberto 

Gutiérrez firmó el Libro de Invitados, donde externó que fue 

una grata experiencia al convivir con un extraordinario 

grupo de amigos y se tomó la foto oficial de la MESA DE 

CAFÉ..



a disciplina, el talento y la dedicación extrema han 

Lsido clave para que los resultados sean tangibles en el 

equipo del Club  Robótica, integrado por alumnos de 

Conalep I y II, dijo el Ing. Víctor Manuel Leyva Negrete, 

docente de la institución y ferviente promotor de estos 

equipos de estudiantes.

No ha sido la casualidad, sino el esfuerzo permanente dentro 

y fuera de las aulas, que ha permitido la cosecha de preseas a 

nivel internacional, adujo el ingeniero Leyva Negrete, 

egresado del Instituto Tecnológico de Veracruz.

En este año han participado en dos justas internacionales, 

donde han obtenido los primeros lugares. El primero fue en 

Costa Rica, Centroamérica, donde obtuvieron el primer 

lugar en el concurso  "Tecnología para el Bien" y en el evento 

"Intercambio de educación" de Microsoft Education.

La participación fue a través de drones inteligentes, con 

inteligencia artificial, que les permite la recolección de 

basura en lagos y lagunas, con el fin de salvar al planeta.

Posteriormente tuvieron una participación en el certamen 

Talent Land en la ciudad de Guadalajara, Jalisco, donde 

obtuvieron el primer lugar en la categoría de Industria 4.0 y 

Ganador Absoluto en todas las categorías.

Presentaron al dron que hace la labor de sembrar semillas en 

zonas alejadas, por lo que fue reconocido este dron 

inteligente.

En los equipos del Club Robótica, donde están los alumnos 

de Conalep, la Mtra. Edith Martínez Leo tiene también una 

labor muy importante y que impulsa a los alumnos a ser los 

mejores en esta área de conocimiento.

"Es muy satisfactoria esta tarea y ahora participamos en las 

Jornadas del Día Nacional el Ingeniero, donde concursan 

drones de varias instituciones. De igual manera, Intel está 

convocando para concurso de "proyectos con Inteligencia 

Artificial", dijo Leyva Negrete.



l Dr. Miguel Ángel Celis Flores, rector de la Universidad 

ETecnológica de Puebla, inauguró el Curso "Desarrollo de 

Habilidades en Sistemas Eléctricos de Potencia", orientado 

hacia alumnos que formaron parte de la generación de la pandemia 

y que ahora reforzarán sus conocimientos para su eficiente 

desarrollo profesional.

El rector Celis agradeció el respaldo del Consejo de Ciencia y 

Tecnología del Estado de Puebla para la consecución de las becas y 

resaltó la iniciativa promovida por el M.C. Carlos Morán Ramírez, 

presidente del Colegio de Ingenieros Mecánicos Electricistas del 

Estado de Puebla.

A los alumnos ahí reunidos les pidió aprovechar estas 

oportunidades y cuyo curso constará de ocho semanas, los 

miércoles y jueves, impartidos por ingenieros especializados y con 

amplia experiencia que les reforzará su formación educativa y 

profesional.

Por su parte, el M.C. Carlos Morán Ramírez, presidente del CIME 

Puebla agradeció al rector Dr. Miguel Ángel Celis y al Mtro. 

Mauricio Escobar, dIrector general del Instituto Tecnológico 

Superior de San Martín Texmelucan, por los apoyos otorgados y 

reflexionó que este curso que ahora se imparte es una consecuencia 

de los efectos de la pandemia que obligó a clases por línea durante 

dos años y cuyos estudiantes perdieron opciones de interactuar.

En el Aula Magna del edificio K5, el Mtro. José Gustavo González 

Arzate, director del Área Científica de Investigación y Tecnología 

del Centro de Ciencia y Tecnología del Estado de Puebla, expresó 

que esta preparación que recibirán los alumnos es una oportunidad 

para estar al nivel de países desarrollados.

Sólo con nuestro esfuerzo y empeño lograremos obtener 

competencias que nos permitan estar a la par que demanda un 

mundo más desarrollado, agregó.

"Hay un hueco educativo que generó la pandemia, por lo que 

debemos solventarlo eficientemente", dijo, a su vez, el Mtro. 

Mauricio Escobar Martínez, director general del Instituto 

Tecnológico Superior de San Martín Texmelucan. 

El M.I. Víctor Alfonso  Cruz Hernández, secretario del Consejo 

Directivo del CIME, afirmó que este curso responde a una 

preocupación del CIME por formar mejores ingenieros y esto 

marcará la diferencia ante la necesidad creciente de ingenieros 

mecánicos y eléctricos que demanda la industria nacional.

Al término de la ceremonia, inició el Curso y correspondió al M.C. 

Carlos Morán Ramírez exponer: "Fundamentos de Diseño de 

Subestaciones", donde hizo una serie de reflexiones con los 

alumnos y les instó a una máxima aplicación para lograr los 

objetivos.



undada en 1927, la Escuela Superior Alemana de 

FCalzado se yergue con  una fuerte tradición de calidad 

y de prestigio a lo largo del tiempo y consecuencia de 

una exitosa industria del calzado que por décadas brilló en 

esta región.

Las circunstancias, sin embargo, han cambiado aunque se 

mantiene la institución ahora subvencionada por el Estado, 

con 30 alumnos, con una metodología de 2 años de 

preparación, tres años de formación profesional y un año de 

trabajo práctico.

En esta institución estudiaron los empresarios que con el 

tiempo serían los dueños de Adidas. Uno de ellos  casó con 

una joven de Pirmasens y, cuando ocurre un rompimiento 

comercial, otro de los hermanos creó la firma Pumas.

La cita ha sido concertada por Hans Peter Schuster, que 

además hace las traducciones y nos reunimos con  Kershia 

Belyea, directora; Marcus Kiefer; subdirector y los 

profesores Martin Thorenz y Eloru Nikolaidis.

Explicaron que las materias que se llevan son inglés, 

Organización de Calidad, Organización de empresas y 

Producción.

La primera parte de esta actividad es la charla con los 

funcionarios, luego pasamos a los salones donde jóvenes 

realizan diversos diseños y posteriormente conocemos los 

talleres y maquinaria donde se llevan a efecto las prácticas.

Hace un par de años  se edificó el Centro Internacional de 

Desarrollo de Zapatos de Pirmasens; se realizan las tareas 

electrónicamente y disponen de herramientas muy costosas 

para hacer las creaciones de calzado.

Se diseña todo tipo de zapatos: damas, botas, sandalias y 

diversos prototipos. Anteriormente, cada año en Viena se 

realizaba un Festival Internacional del Calzado y se hacían 

zapatos locos o extravagantes.

En un recorrido que hizo BIE en estas instalaciones, también 

Isabel Arellano de Schuster participa activamente con 

preguntas y traducciones al alemán. Ellos reconocen la 

calidad de calzado que hacen en México, en la ciudad de 

León, Guanajuato, precisamente en la  manufactura de 

botas.

Y Hans Schuster, quien con frecuencia viaja a México, 

reconoció que en Naolinco,  Veracruz, se diseña y 

comercializa el calzado.

ES UNA GRAN FORMACIÓN

"Es una formación divina. En zapatería, anatomía, cómo 

construir un zapato", dijo Carlos Sáenz Treta, originario de 

Cádiz, España que lleva cinco anos estudiando, con una 

previa formación de diseño de Moda.

Hay gente de diversas nacionalidades que están 

aprendiendo aquí, como sirios, afganos, brasileños. No es 

fácil aprender el idioma, expresó Carlos.  Es una gran 

satisfacción  contar con maestros muy competentes en esta 

industria, culminó.



Hay un factor indestructible que existe entre los 

hombres y éste tiene que ver con la amistad. Con más 

de 50 años, amigos que se conocieron desde la infancia 

se reúnen una vez a la semana para recordar anécdotas y hacer 

comentarios de la vida cotidiana.

Se trata de un concepto que se llama Stammtisch, que es la Mesa 

de la Tribu o reunión de amigos, que rinden tributo a uno de los 

conceptos más añejos de la  amistad que se fortalece y afianza  

en la ocasión de la convivencia.

"Es una tradición muy alemana y que se fomenta por todos los 

rincones del país,  sin otro propósito que la de reafirmar la 

amistad, una de las expresiones más bellas que puede tener el 

ser humano", dijo Hans Peter Schuster, catedrático de 

Literatura Hispanoamericana de la Universidad Popular de 

Pirmasens.

La reunión es en medio del bosque, a unos cuantos kilómetros 

d e  P i r m a s e n s ,  d o n d e  s e  l o c a l i z a  e l  r e s t a u r a n t e 

Naturfreundehaus. La cita es las 5 de la tarde y la despedida son 

dos horas después, lo que ocurre 

con la puntualidad alemana que 

distingue estas reuniones.

A la hora pactada, llegan a la cita: 

Adolf Diener, Herbert Tiefenthaler, 

Eugenio Rothermel, Hans Müller, 

Tony Persard y Peter Schuster.

Ahora, la mayoría de los miembros 

de esta reunión está jubilada, pero hay quienes aún realizan 

actividades profesionales.

Hay un invitado de ocasión a esta reunión que solo observa 

porque no tiene conocimiernto elemental del idioma. Se percata 

de la solidaridad del grupo. Uno de ellos, el Dr. Pensard Les lleva 

unas bebidas llamadas Schnaps, que es un licor.

Eugenio, por su parte, convida una porción de carne de puerco, 

semicocida. La plática se genera espontánea. Hay sonrisas, 

miradas de aprobación. El médico cuenta una anécdota de un 

hombre que falleció en la indigencia, encontrado días después 

de su deceso en casa.

Lo extraño es que el hombre era millonario, pero vivía en 

condiciones precarias. En tanto se sirven los platillos: salchicha, 

col agria, morcilla e hígado.

El reloj marca las 7 de la noche y es hora de retirarse. Se 

despiden con la convicción  de encontrarse la próxima semana. 

Y así lo seguirán haciendo. Ya están lejanos los tiempos en que 

se reunían para caminar, hacer turismo y  otras actividades 

paralelas.

En una fecha posterior, se dio a 

conocer que Adolf Diener, miembro 

del grupo, falleció a causa de un 

d e r r a m e  c e r e b r a l .  N u e s t r a s 

condolencias a su familia y amigos. 

¡Qué descanse en paz!

La reunión de amigos es un hecho cotidiano en Veracruz, 

cuyo propósito es alimentar el espíritu y las relaciones 

sociales a través de las mesas de café, donde se produce 

una comunicación constante y se enarbola en toda su magnitud 

el concepto de la amistad.

El principal promotor de una de ellas es 

Faustino "Tino" Ortiz, quien es el eje 

articulador de la invitación a través de las 

redes sociales, principalmente el Whats 

App, donde hace el recordatorio semanal.

El grupo de Amigos forma parte de la Flota 

Selecta del Café Andrade, como así se ha 

nombrado y también se reúnen en el 

Restaurante Poza Rica en otras fechas otro 

grupo de amigos a degustar platillos y 

platicar de un gran número de temas.

Aunque no tienen objetivos políticos, 

suelen tener coincidencias de opinión, pero 

también poseen la cualidad de aceptar cualquier inclinación 

ideológica, sin distinción alguna.

Esta ocasión que hemos estado presente en este mesa de 

Amigos, invitaron a una mujer, Dora María Esteves Andrade, 

quien identifica a varios amigos y se mueve como pez en el agua 

al externar diversas reflexiones desde su perspectiva de 

Abogada y miembro de tribunales electorales.

Comparte vivencias y anécdotas con algunos miembros de la 

mesa, con los que se ha encontrado en diversas etapas de su vida 

y formación profesional. Es escuchada con atención y advierte 

de los grandes cambios que se han generado 

en la sociedad.

Tino, a quien el Ing. Alfonso Herrera Luna, 

definió como el Apóstol de la Amistad, tiene 

la misión de aglutinar a un selecto grupo de 

amigos que toman café, cada quien paga su 

cuenta y durante un par de horas o más, 

intercambian vivencias y saben que, ante 

una necesidad, están prestos a auxiliar al 

amigo.

Formaron parte de esta mesa de Amigos, 

esta ocasión, la Lic. Dora María Estévez 

Andrade, C.P. Julio López Troncoso, Ismael Vázquez Moreno, 

Lic. Noel Rivera Rivera, C.P. Eugenio Bueno Campos, Lic. 

Arturo Morales Zurita, Ing. Jorge Enrique Pérez, Gumersindo 

Bazán Rivera y Héctor M. Saldierna. 





Patagonia Express" es el libro de Luis Sepúlveda que es 

utilizado para las clases de español en la Universidad 

Popular y que sirve de referencia para comentar la 

lectura y hacer prácticas que lleve a los alumnos a un mejor 

conocimiento de un nuevo idioma.

Es profesor de la asignatura Hans Peter Schuster, quien hace  

práctica cotidiana en una clase que ofrece una vez a la 

semana en la institución que ha trabajado por más de 40 

años.

Como parte de la metodología de aprendizaje, cada 

estudiante hace una lectura de la obra de Sepúlveda con el 

propósito de promover la práctica que les lleve a un mejor 

conocimiento del idioma de Cervantes.

El aula en donde se desarrolla la cátedra es espaciosa para 

cinco alumnos y el docente, que hacen una comunicación 

muy importante para el propósito de aprendizaje.

Los alumnos que asisten al curso de Literatura y Gramática 

Española y que ya estaban puntualmente a la cita, son: 

Mónica Greser, Úrsula Geis, Dieter Volb, Hermann  Sues y 

Marion Acker.

EL MODO SUBJUNTIVO

En la clase, el profesor Hans Peter abordó el Modo 

Subjuntivo, mismo que se utiliza para expresar un deseo. Por 

ejemplo: Dani quiere que su familia lo visite con más 

frecuencia. También: ¡Espero encontrar un buen trabajo!, 

¡Que tengas suerte!

PARA LAS VACACIONES

Al preguntar a los alumnos por qué estudiaban el idioma 

español, coincidieron en indicar que lo hacían para saber 

comunicarse en sus próximas vacaciones en un país de habla 

hispana.

Sin embargo, Mónica Greser expresó que ella practica el 

idioma porque es venezolana de origen y desea  no se le 

olvide su habla materna.

Promovido por la CANADEVI, se realizó una nueva 

edición de la Feria de Vivienda en la que gran número de 

familias se interesaron sobre las ofertas de 2 mil 500 

casas-habitación que plantearon las desarrolladoras para la 

zona conurbada Veracruz-Boca del Río.

Previamente, se llevó a efecto la ceremonia de inauguración que 

fue encabezada por la alcaldesa Patricia Lobeira Rodríguez, 

quien destacó la seriedad y formalidad de las empresas que 

están adheridas a esta organización, signo de confianza y de 

seguridad en el producto.

"Les deseo mucho éxito en esta nueva Feria de la  Vivienda y 

seguramente van obtener fructuosos resultados", puntualizó 

Lobeira.

Por su parte, el Lic. Rodolfo Alcántara González, presidente de 

la Cámara Nacional de la Industria de Desarrollo y Promoción 

de Vivienda (CANADEVI), indicó que la vivienda es una de las 

principales necesidades del ser humano y se constituye en un 

derecho que debe ser  satisfecho de manera correcta.

Para ello, dijo, las empresas aglutinadas a esta organización 

poseen la seriedad y profesionalismo para satisfacer los 

requerimientos de los clientes.

A esta ceremonia, acudió el Lic. Ernesto Martínez, 

representante del Infonavit; el Lic. Salvador Alcántara 

Solórzano, representante del Lic. Enrique Nachón, secretario de 

Desarrollo Económico y Portuario del Gobierno del Estado;  el 

MVZ Gerardo Manuel Zamora Garrido, director del Instituto 

Municipal de la Vivienda del ayuntamiento de Veracruz y la Lic. 

Juana Castro, gerente de la CANADEVI.

A esta nueva edición de la Feria de Vivienda, participaron 12 

empresas desarrolladoras y una 

institución financiera, ofertando 

viviendas desde 389 mil pesos 

hasta 2 millones 100 mil pesos. En 

esta ocasión, la actividad realizada 

en los bajos de Palacio Municipal, 

se efectuó durante tres días y con un 

horario de 10 hasta 20 horas, por lo 

que se atendieron a un gran 

número de familias con positivos 

resultados.

“



Las costumbres diversas y la idiosincrasia de los pueblos 

tienen sus grandes ventajas. Hay coincidencias y 

divergencias que nos hace ser mejores personas, 

afirmó Isabel Arellano, egresada de la Facultad de Ciencias de 

la Comunicación de la Universidad Veracruzana, quien 

recientemente recibió la ciudadanía alemana luego de residir 

cerca de 16 años.

Casada con Hans Peter Schuster, Isabel posee la objetividad 

en sus puntos de vista y  bien indica que el alemán tiene un 

pensamiento bien estructurado y que lo hace formal en sus 

actividades al grado de poner agenda hasta en las reuniones 

familiares.

En este sentido, admite, el mexicano tiene una flexibilidad 

especial en donde no es necesario programar con mucho 

tiempo de antelación los compromisos sociales. No es tan 

restrictivo el número de horas y en la medida que la reunión es 

grata, no importan los horarios.

"En el caso de Alemania hay que agendar hasta con meses de 

anticipación. Con frecuencia se me olvida, pero tengo el 

recordatorio de mi esposo", dice.

En torno a la ciudadanía adquirida, Isabel Arellano expresa 

que lo ha tomado con toda normalidad y que tal vez una 

ventaja tiene que ver con el ingreso libre a Estados Unidos en 

razón que actualmente no posee la visa.

"En realidad tal vez haya algún derecho que no he observado, 

que se encuentre oculto", dice.

No obstante, ahora Isabel Schuster, tiene actividad laboral en 

un Hotel desde hace algunos años y es evidente que cuenta con 

la Seguridad Social, hecho que le otorga confianza y 

tranquilidad. 

VIDA PROFESIONAL

Aunque ahora no ejerce directamente su profesión, Isabel se 

e s p e c i a l i z ó  e n  e l  á r e a  d e 

Relaciones Públicas y Publicidad 

de la Facultad de Ciencias de la 

Comunicación de la Universidad 

Veracruzana, por lo que laboró en 

diversos medios de comunicación 

en el puerto de Veracruz en 

materia de ventas y publicidad. 

T a m b i é n  p a r t i c i p ó  e n  l a 

r e a l i z a c i ó n  d e  u n a  r e v i s t a 

industrial  y  posteriormente 

incursionó en Cadereyta, Nuevo 

León, donde realizó una exitosa 

Guía Publicitaria y también colocó 

anuncios publicitarios fijos.

Ha sido una profesional exitosa que se abrió camino en la 

actividad emprendedora y, siendo mujer, venció el reto que 

implicaba un mercado laboral aún con ciertas restricciones de 

género.

LA PINTURA

Otra faceta de Isabel es la pintura. Pinta cuadros al acrílico con 

diversos temas: retratos, paisajes, animales y otros temas. Ha 

tenido la oportunidad de comercializar algunas obras, aunque 

estima que le hace falta un mejor conocimiento del internet 

para ampliar la venta.

Para concluir, indica que su estancia en la ciudad de 

Pirmasens, Renania Palatinado, es grata y que se trata de una 

ciudad agradable y muy bien urbanizada. Aunque resulta que 

es poco conocida en Alemania a pesar que hace algunas 

décadas era una de las poblaciones más importantes del país 

en la elaboración de calzado.   

Nuestras más sinceras felicitaciones a nuestro estimado amigo:

Lic. Héctor M. Saldierna Martínez 
Director 

Y a su excelente equipo de colaboradores, por la 
Edición ininterrumpida durante 22 años del :

Con un ameno y actualizado contenido de eventos de gran valía para nuestra comunidad .

Cordialmente :

Dante GUZZI 

Slipform Systems



Esther Noriega Mediavilla  y Catixa son madre e hija. Son 

originarias de Tenerife, España y desde hace 17 años radican 

en esta ciudad alemana. A la distancia, tienen la convicción 

que hay diferencias culturales y se tiene que obtener la mejor visión 

para asegurar el futuro.

Esther estudia Enfermería y está capacitada formalmente para 

ejercerla. Reconoce que hay formas interesantes de aprendizaje y el 

conocimiento para tratar adecuadamente a personas mayores, 

mismas que enfrentan problemas de movilidad.

En la entrevista, apunta que 80 enfermeros mexicanos han llegado 

a esta región para incorporarse en puestos de trabajo, previa 

formación y capacitación. En Alemania, expresa, se le otorga gran 

importancia a estas actividades que requieren de estudios y de 

preparación.

Ella trabajó previamente en el sector turístico en Tenerife. Ahora se 

orienta a la enfermería y posee el deseo de seguir capacitándose en 

esta área de desarrollo.

Su hija Catixa tiene sus propias convicciones. Es  una muchacha de 

20 años, con gran capacidad de escucha y tiene el propósito  de 

estudiar Educación Primaria. A futuro, desea volver a su natal 

España e incorporarse a una institución para   enseñar francés y 

alemán.

DIFERENCIAS

En su perspectiva, estima que los jóvenes alemanes son de una 

visión estructural, de prepararse en una actividad y trabajar 

permanentemente en una empresa para lograr prestaciones 

sociales. En contraste, los jóvenes españoles piensan en  viajes y en 

obtener experiencias en varias empresas.

En la plática está presente Isabel Schuster-Arellano, quien reafirma 

que el pensamiento del alemán es muy estructurado y piensa en un 

trabajo que al tiempo le otorgue una seguridad.

La charla se desarolló en el centro de Pirmasens en un café llamado 

Hogar de la Juventud (Jugendheim), institución orientada para el 

beneficio de los jóvenes.

La Dra. Laura Álvarez Meza,  catedrática de tiempo completo 

en la carrera de Ingeniería-Arquitectura y en la Maestría en 

Administración y Venta de Bienes Raíces en el Centro de 

Estudios Veracruz, describe su experiencia académica en una de las 

visitas técnicas a una empresa de renombre internacional.

"Es la empresa Bimbo, cuya influencia comercial alrededor del 

mundo, le acredita como un orgullo nacional por sus procesos que  

cuidan de la manera más esmerada".

Precisamente en una visita con alumnos de las Licenciatura de 

Ingeniero-Arquitecto y Psicología, nos percatamos de los elevados 

niveles de seguridad e higiene de sus productos, donde el personal 

utiliza todas las herramientas equipo especial indicados por la 

OMS.

El grupo Bimbo practica la AGRICULTURA REGENERATIVA, se 

cuenta con certificaciones del Centro Internacional de 

Investigación del trigo y maíz (CIMMYT), su sede global está en 

Texcoco, Estado de México, y se encuentra en 100 países, con lo que 

se garantiza la calidad en los productos elaborados por la empresa.

"Estoy debe constituir un orgullo que como mexicanos sabemos que 

una empresa nacional tiene una gran influencia, además de 

distribuir productos de primera calidad en países de América, 

Europa y Asia" dijo la Dra. Laura Elena Álvarez, egresada de 

Arquitectura de la Universidad Cristóbal Colón y doctorada en 

Educación y Desarrollo Humano por el Centro de Estudios 

Veracruz.

En una entrevista realizada por la revista BIE, la doctora Álvarez 

Meza subrayó que  en el aspecto laboral hay una preocupación en el 

aspecto de preparar a sus trabajadores e impulsarlos en la búsqueda 

de mayores responsabilidades 

en otros países.

"Sí alguien tiene deseos de 

buscar nuevas metas, se le otorga 

l a s  f a c i l i d a d e s  p a r a  q u e 

incursione en alguna de las 

sucursales del extranjero", 

r e a f i r m ó  l a  d o c e n t e 

universitaria.

Durante el desarrollo de la 

entrevista estuvo presente la 

Arq. Ingeborg Lara Arriola, 

coordinadora de la carrera de 

Ingeniería-Arquitectura del 

Centro de Estudios Veracruz.

Pirmasens, Renania- Palatinado, Alemania.



Zweing, con un lenguaje sencillo y no poco poético, lleva la narración a su 

más alta tensión; siendo reflexivo, aún en los diálogos que son formidables, 

parece que se escucha a dos personas reflexionar y platicar ampliamente. 

Abunda el lenguaje interior. Este es un ejemplo de los muchos que me 

llamaron la atención, un párrafo poético donde las metáforas se hacen   

presentes en forma sutil.

Esa luz de la luna me resultó demasiado estridente, vamos a tener tormenta 

(..) desde el este cruzaban nubes pesadas y obscuras que ocultaban a trozos 

de luna, de una palidez amarillenta. La mitad del firmamento estaba ya 

completamente obscura; negra como una gigantesca tortuga. La compacta 

masa metálica avanzaba  aquí y allá por un ligero resplandor de tormenta y 

tras ella surgía cada relámpago, algo como un animal enojado.

La novela atrapa desde el primer momento y sostiene el interés del lector, 

haciéndolo reflexionar sobre cómo actuar en momentos decisivos, 

responder con valentía y no con falsa conmiseración pretendiendo no herir; 

siempre es preferible, como reza el  refrán, "más vale una vez colorado y no 

cien descolorido". Es muy común en la educación, tener que negar algo al 

alumno  o al hijo antes que se hagan ilusiones vanas, evitando males 

mayores, no solo a él, sino a quienes lo rodean.

Como decía, lo que me gustó de la obra es que en forma fluida se tratan 

aspectos profundos que pasamos por alto y que tienen trascendencia, 

abordados en forma amena en diálogos naturales e interesantes y 

reflexivos, por ejemplo:

-Entonces no quiere venir?

-Yo no he dicho que no quiero. Le explico claramente por qué no puedo.

-¿Tampoco si mi padre se lo pide?-

-Tampoco en este caso.

-Y si… se lo pido yo… si se lo pido de corazón.

Si se lo pido como un amigo. No lo haga, no tendría sentido.

-Bien. –dijo  entonces entre dientes ella- Ahora sé al menos hasta donde 

llega su amistad. ¡Me alegro de haberla puesto a prueba!.

Y con ese tenor pasan las 347 páginas 

del libro que cerramos con deseos de 

escuchar más. Desafortunadamente la 

obra de Stefan Zweing será difícil 

conseguirla en una librería, está 

descontinuada, pero nos queda la 

alternativa de visitar alguna de nuestras 

numerosas bibliotecas públicas.

Entre los títulos más famosos del autor 

tenemos Momentos estelares de la 

humanidad, La lucha contra el demonio 

y Veinticuatro horas en la vida de una 

mujer.

Libro Reseñas

Pág. 113 y Pág. 114

Madrid, Debate, 1999.

347 pp.



En Landgrafenstrasse (calle del Conde) se erigía una 

antigua fábrica de zapatos que había sido abandonada 

en paralelo al declive de la industria, por lo que un 

grupo de inversionistas consideró que podrían realizar un 

proyecto inmobiliario que se cristalizó a través del Desarrollo 

"Bellevue" (Bella Vista).

Aunque ha sido reiterativa la práctica de aprovechar este tipo 

de construcciones en acogerlas en nuevos desarrollos, Eugenio 

Rothermel y su esposa Hannelore abrieron las puertas de su  

Departamento para mostrar el aprovechamiento de 138 metros 

cuadrados en un segundo nivel.

Rothermel indicó que este proyecto inició en 2018 y culminó en 

2020, con la construcción de 28 departamentos de lujo erigidos 

en una edificación que tenía un abandono de 30 años, los que se 

comercializaron a través de 11 ventas y el restante en renta.

Las características de la construcción es que se aprovecharon 

las estructuras existentes, por lo que sus gruesos muros 

permiten un mejor aprovechamiento en  menor gasto de 

energía para la calefacción.

Antes, dijo Hannelore, en una casa individual había un mayor 

gasto de energía,  con los consecuentes efectos de mayor 

facturación. Adicionalmente se cuenta con triples ventanas, 

con lo que se aprovecha mejor la energía y se aíslan los ruidos 

del exterior.

En cuanto a la estructura de los departamentos, estos consisten 

en tres recámaras, un baño, medio baño, cocina, comedor y 

balcón, con el consiguiente beneficio de una extraordinaria 

vista hacia el bosque del Palatinado.

También hay cinco departamentos para personas con 

discapacidad y un cuarto para almacenamiento o bodega.

REFERENTE IDEAL PARA VERACRUZ

En consideración de Hans Peter 

Schuster, amigo de la familia de 

Eugenio y Hannelore, este tipo de 

proyectos  podría replicarse en el 

puerto de Veracruz para reactivar 

el centro histórico de la ciudad 

más antigua del  continente 

americano,  actualmente  en 

preocupante abandono.

"Esta experiencia ha funcionado 

muy bien aquí y podría ser un muy 

buen referente",  dijo Hans, 

acompañado con su esposa Isabel. 

Hans Peter conoce muy bien el 

puerto mexicano y lo ha visitado 

con cierta frecuencia.



L
os problemas de salud de los ojos es muy solicitado 

hoy en día en la actividad.  El profesional en 

Optometría se constituye en la primera barrera 

contra la ceguera.

La Organización Mundial de la Salud reconoce en el 

Optómetra un profesional altamente calificado para la 

atención primaria en salud ocular.

Le asiste entonces al Optómetra como profesional de la 

Salud Ocular tener el conocimiento científico y técnico 

para afrontar las urgencias oculares.

Los profesionales de la Salud, no especialistas en 

Oftalmología, es el que mejor conoce las estructuras muy 

morfológicas y la fisiología del globo ocular y es su deber 

impedir sí está en sus manos, que se pierda el globo ocular 

del paciente, teniendo conciencia crítica de que resuelve 

una urgencia.

Y que el tratamiento y cuidado posterior hasta el 

restablecimiento total de la Salud Ocular del paciente, le 

corresponde exclusivamente al médico especialista en 

Oftalmología.

Una de nuestras metas, independientemente de la 

comercialización, es el tener constancia de gente 

apegándonos a su especialidad.

Cabe mencionar que muchas personas con problemas de 

visión de otro tipo, expongan sus ojos en personas 

i m p r o v i s a d a s ,  c o n  p o c o  c o n o c i m i e n t o  d e 

profesionalismo.
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